

# Showタイムズ

令和4年度 12月号  
庄内教育事務所 社会教育課  
お問い合わせ先 TEL:0235-68-1983  
FAX:0235-66-3015



読育推進ネットワーク整備事業「読育推進ネットワーク研修会」

## あの手この手で家読につなぐ研修会

～本を楽しみつくす+α～



11月29日(火)に本間俊美先生を講師にお招きし、三川町テオトルにて開催しました。前半は実演を交えての講話、後半はミニワークショップでしたが、何と云っても今回の目玉はコロナ禍で控えていたワークショップが復活したことです。「ネットワーク研修会」の名の通り、庄内地区の読育に関わっていらっしゃる方々の交流をはかることができ和やかな時間になりました。また、俊美先生から教えていただいた【家読につなぐマンダラチャート64のヒント】は、参加者がそれぞれの

立場で大変参考になるキーワードがたくさんあり、特に「毎日の記念日」に関する本の紹介や「ポップ作り」等、すぐに実践したくなるような様々な手法をご教授いただきました。参加者からは、「絵本は読んで終わりではなく、読む前から読み終わりまで楽しめるものだ」と改めて感じました。「読書を学校での取り組みだけでなく家庭へつなげて行く重要性を知ることができました。」等参加してよかったという声がたくさん聞かれました。今年度参加できなかった方々も来年度はぜひご参加ください。(担当:後藤)



## 庄内地区自作視聴覚教材発表会

10月26日(水)に酒田市総合文化センターで開催しました。紙芝居やデジタルコンテンツ、読み聞かせの映像教材等、様々な発信方法がありました。以下、応募者の皆様と作品名です。

- |   |                     |
|---|---------------------|
| 1 今までもこれからもSDGs                           | 鶴岡市立朝陽第六小学校 伊藤 千陽さん |
| 2 西荒瀬ふしぎ発見!!【塩工場編】                        | 酒田市立西荒瀬小学校 4年生のみなさん |
| 3 酒井家入部400年No.2 三の丸ガイド                    | 鶴岡市立朝陽第二小学校 加賀 礼大さん |
| 4 キラキラ★へんしん リサイクル                         | 鶴岡市立朝陽第一小学校 柳沢さくらさん |
| 5 三枚のおふだ 庄内弁 ver./王さまと九人のきょうだい スペシャルよみきかせ | 鶴岡市 ダンボのみみ          |
| 6 夢にむかって歩んだ清河八郎                           | 鶴岡市 中村 淑子さん         |
| 7 香頭(こうず)                                 | 鶴岡市 菅原 正朝さん         |



鶴岡市立朝陽第二小学校 5年 加賀礼大さんの作品「酒井家入部400年No.2 三の丸ガイド」は、昨年度の鶴岡公園ガイドに続き、第2弾として作成してくれ、鶴岡公園の周りを囲む「三の丸」まで調査範囲を広げていました。詳しく調査・研究していて、参加者の皆さんから称賛の声が上がりました。

菅原正朝さんの作品「香頭」は、拍子木や木柀を使った本格的な紙芝居の演出が印象的でした。鶴岡市由良地域にある「香頭」という地名の由来について、1200年以上前の言い伝えを紙芝居にしました。手作りの絵と、張りのある声で、参加者の気持ちを惹きつける発表でした。

来年度も自作視聴覚教材作品のご応募をお待ちしております。(担当:高橋)



社会教育主事有資格教員等研修会(兼)地域とともにある学校づくり研修会

## もっしえ地域学校協働活動とは…

11月22日(火)に東北大学の松本大先生を講師に、3年ぶりに対面での研修会が行われました。「もっしえ地域学校協働活動とは」という演題で、地域学校協働活動についての基本的な説明から、この活動の目指すもの、学校関係者や社会教育関係者の役割など、幅広くお話していただきました。テーマでもある「もっしえ」を実現するために「自由と主体性」「連携」「熱量のある人との出会いを作る」という3つのキーワードも紹介されました。この研修会に参加している人との出会いがまさに、熱量のある人との出会いだと感じたところです。また、地域人材の発掘で重要なことは、「次の人ではなく、次の次の人へつなげる」という新たな視点を先生から説明していただき、今後の活動につなげることができる研修会となりました。参加者からは「支え合いのなかで暮らしていることを子どもが実感する、これだけで地域への貢献になる、という表現がしっくりきました。」という感想もありました。後半のグループワークでは、地域学校協働活動の実際の活動から学校運営協議会の在り方や熟議のテーマまで、グループで活発に情報交換が行われました。



松本大先生の講演の前には、東北大学社会教育主事講習受講者である遠藤壮人氏(酒田市立第四中学校)、高橋一仁氏(庄内教育事務所)による成果発表「庄内・最上地域における不登校支援の現状と展望について～関係機関への調査を通して～」と修了書授与式が行われました。参加者からも不登校支援の実態について多くの質問が寄せられ、関心の高さがうかがえました。社会教育、地域づくりを様々な視点から探ることができる研修会となりました。(担当:阿部)

## ポッチャ・モルック・吹き矢体験!

11月20日(日)山形県スポーツ・レクリエーション祭ふれあい交流会部門が酒田市親子スポーツ会館で行われました。今年度はNPO法人元気王国が運営にあたり、ポッチャとモルック、吹き矢の3種目を体験する内容で進められました。ポッチャは鶴岡市スポーツ推進委員の秋葉浩和氏、モルックは酒田米菓株式会社の高橋大地氏、スポーツ吹き矢はNPO法人元気王国の小田悟氏に講師をしていただきました。作戦通りにいき歓声が上がったり、惜しいショットに頭を抱えたりと和気あいあいとした雰囲気が進められました。3種目ともこれからの生涯スポーツの推進に向けて有効だと感じた交流会でした。(担当:大谷)



放課後子ども総合プラン指導者研修会

## 見方が変わると子どもが変わる!

10月20日(木)今年度最終となる第3回放課後子ども総合プラン指導者研修会がオンラインにて開催されました。植草学園短期大学こども未来学科長の佐藤慎二先生を講師に、「『困った』子どもは何か『困っている』子ども～『見方』を変えて『味方』になろう～」と題してお話いただきました。子どもが抱えている困り感を参加者が体験できる場面や、ミニネタ・手品等も随所に挟んでいただき、目の前の子どもにどう関わっていけばいいのか実感の伴った学びの時間となりました。参加者自身に実践を見つめ返し、気づききっかけをたくさん与えてくださり、大変充実した研修会となりました。(担当:岸田)



## 庄内教育事務所ホームページ

庄内教育事務所

検索



→社会教育情報

社会教育事業に関する詳しい情報を掲載しています。

